

Análisis de la Coyuntura Económica (*)

I) Situación internacional

Para una mejor comprensión de la coyuntura argentina en materia económica, es aconsejable realizar un ligero balance de las tendencias en el orden internacional.

Las economías de Estados Unidos, Europa occidental y Japón pasan, en términos generales, por una fase de dificultades económicas que se expresan en el continuo drenaje de sus posiciones de divisas. Estas, a su vez, sufren oscilaciones permanentes con el correspondiente perjuicio para un comercio internacional estable. Además experimentan una inflación que ya no puede catalogarse como reptante: en promedio un 10 por ciento.

En Estados Unidos se produjo luego de la gran declinación de su producto bruto de 1959, una declinación del 5,8 por ciento en el primer trimestre de 1974, pronosticándose inflación y desocupación creciente.

Europa occidental piensa disminuir importaciones por muchos miles de millones de dólares como forma de parar los continuos déficits de comercio y de pagos que aquejan a las diversas naciones. La Argentina ya ha sufrido perjuicio al no poder exportar carne al Mercado Común Europeo.

En el llamado Tercer Mundo el boom de los precios de sus productos de exportación no repercute en forma homogénea. Los más beneficiados han sido los exportadores de petróleo y de algunas otras materias primas, amén de la carne y los granos. De todas maneras, se calcula que los aumentos de precios verificados no podrán compensar las pérdidas sufridas por el intercambio equivalente que es una constante crónica del comercio entre los países capitalistas desarrollados y los países dependientes. A esto se agrega la crónica deuda externa del Tercer Mundo, calculada en 80.000 millones de dólares.

A pesar de lo señalado, se puede verificar que se desarrollan fuerzas económico-sociales en los países dependientes que llevan a un incremento de la lucha por la liberación.

II) Panorama nacional

En esta compleja situación mundial se inserta el proceso argentino, que muestra los siguientes rasgos en su coyuntura económica.

Desarrollo de la economía argentina durante 1973

El crecimiento global de la economía durante 1973 revela: el producto bruto creación en un 4,8 por ciento; el sector agropecuario contribuyó con un 9,8 por ciento y el sector industria manufacturera con un 6,8 por ciento, el sector construcciones anotó una baja del 11,2 por ciento.

(*) Colaboración del Departamento de Estudio de la Coyuntura del Instituto Argentino para el Desarrollo Económico (I.A.D.E.)

Analizando en forma más pormenorizada cada sector, se observa lo siguiente: en la actividad primaria el sector agrícola creció un 15,5 por ciento mientras que el pecuario lo hizo en sólo un 2,9 por ciento. Dentro del sector industrial el comportamiento más dinámico correspondió a la fabricación de productos metálicos, maquinaria y equipo, que creció un 14,1 por ciento. En textiles, prendas de vestir e industria del cuero se verificó un crecimiento del 6,6 por ciento. En cambio, en el resto de las ramas industriales el crecimiento fue vegetativo o hubo cierta declinación. En construcciones la declinación provino de una fuerte baja en las obras públicas, del orden del 22,4 por ciento, mientras las obras privadas mantenían su actividad, siempre en relación al bajo ritmo del año anterior.

Perspectivas

En cuanto a las perspectivas para lo que resta del año, se puede señalar, aún sin datos del primer semestre, que se espera que la actividad económica tenga un cierto repunte. En cuanto a los dos trimestres ya transcurridos, la actividad parece relativamente satisfactoria, siempre dentro una atonía crónica. Los problemas más serios se verifican a nivel de los insumos básicos. En cuanto a las exportaciones, las correspondientes a granos y productos no tradicionales mantienen un alto nivel que presagia un resultado satisfactorio en el sector externo, a pesar de las dificultades en la colocación de carnes en el Mercado Común Europeo. Se estima que, en contrapartida, Argentina podrá colocar una buena cantidad en países socialistas. En los primeros días de julio se convino un primer embarque a la URSS por 12.000 toneladas de carne vacuna.

Los sectores más conflictivos son el déficit crónico del presupuesto y el nivel de endeudamiento externo. En lo referido a las finanzas públicas se puede señalar que transcurrido un 40 por ciento del ejercicio fiscal de 1974 (5 meses) el déficit alcanza ya al 60 por ciento de lo presupuestado. De manera que este sector continúa un factor inflacionario.

En lo referido a la deuda externa corresponde destacar que según una encuesta del Banco Central, al 31-12-73 los vencimientos para 1974 sumaban 2.800 millones de dólares, es decir un 40 por ciento de la deuda a esa fecha.

Sector agropecuario

Un repaso de la coyuntura que tome datos de los distintos sectores, señala que en el sector agrícola el comportamiento es satisfactorio en base a los granos ya recolectados y a las estimaciones de siembra para la próxima cosecha. Un aspecto a tener en cuenta en esta área es que, de darse el crecimiento esperado por el Plan Trienal de un 6,5 por ciento anual de crecimiento del sector, se pueden producir cuellos de botella por insuficiencia de almacenaje, vista la notoria falta actual de silos. Hay que recordar que todos los años se pierde parte de las cosechas por este motivo.

En el sector ganadero, gran generador de conflictos por los desacuerdos que mantienen los latifundistas con la política económica que impone cierto freno a sus abultadas ganancias se planteó la supuesta liquidación de vientres porque el desaliento cundiría en el campo. Sin embargo, cifras de la Junta Nacional de carnes muestran que el país está bastante lejos de esa situación, ya que la matanza de hembras oscila en un tercio del rodeo vacuno.

Energía y combustibles

Petróleo. Corresponde señalar que en los primeros cuatro meses se verificó una merma de producción del 2,1 por ciento en relación a igual período del año anterior. Las

importaciones sumaron 186 millones de dólares, importante drenaje de divisas para el país que debe frenarse a través de una reducción del consumo de nafta se calcula que en mayo se consumió un 20 por ciento menos de nafta y de otros combustibles usados en la generación de electricidad. Significa mantener ciertas restricciones del consumo que actualmente no se observan. Son medidas de emergencia hasta que se pongan en marcha las usinas hidroeléctricas, que con aporte de los países socialistas puede lograrse en lapso relativamente breve. Debe tenerse en cuenta que una fluida generación de electricidad es clave para no generar estrangulamiento en el crecimiento industrial del país.

Industria

En los primeros 5 meses de 1974 la siderurgia operó un importante crecimiento, sobre todo en arrabio que aumentó en un 21,7 por ciento respecto a similar período de 1973. En el ramo automotriz se verifica un crecimiento de la producción, muy lento. Entre enero y abril de 1974 el crecimiento fue prácticamente inexistente, 0,1 por ciento. En cambio en tractores se acusa un gran incremento de producción y de ventas en el mercado interno y para la exportación. Para los primeros 5 meses la producción había crecido un 26,8 por ciento y las ventas en porcentaje similar.

Quebrantos

Se ha operado una importante reducción en los quebrantos comerciales. En el primer semestre de 1974 disminuyeron un 25 por ciento respecto a igual período de 1973. Debe tenerse en cuenta, además, que por la inflación, la reducción a valores constantes es aún mayor.

Liquidez y créditos

La liquidez en términos generales es aceptable. Por no haberse verificado aún el cambio esperado, los préstamos bancarios están alejados del pequeño y mediano empresario nacional, que recurre cada vez en mayor medida a las cajas de crédito cooperativo gracias al crecimiento que se está operando en estas entidades sin fines de lucro.

Precios y salarios

Precios y salarios es el tema central por cuanto define el Pacto Social. Los índices oficiales de precios no reflejan adecuadamente la realidad, pues señalan que durante los primeros 5 meses se habría verificado un incremento de precios al consumidor de alrededor del 11 por ciento. Además, el índice oficial no recoge los precios que se abonan en el mercado negro.

En cuanto a los salarios, los últimos reajustes, incluida la segunda cuota del aguinaldo, pone a éstos más a tono con el espíritu redistribucionista del Acta de Compromiso. Sin embargo corresponde destacar que según datos oficiales del Ministerio de Economía dados a conocer en su Informe Económico, para 1973 el salario real básico para el peón de la industria manufacturera había crecido en un 8,8 por ciento, que compensaba la pérdida del 8 por ciento sufrida en 1972.

Para el peón casado la situación era menos halagüeña ya que durante el año 1973 el salario real había disminuido en un 0,1 por ciento, que se agrega a la merma sufrida en 1972 del 3,4 por ciento. El sector que ha visto crecer realmente sus haberes es el llamado pasivo.

Sector externo

Durante 1973 se superaron los 3.000 millones de dólares de exportaciones, mientras las importaciones ascendieron a 2.000 millones de la misma moneda. En el primer cuatrimestre de 1974 el saldo del superávit comercial alcanzó a 197 millones de dólares, habiendo sumado las exportaciones 1.000 millones.

Los éxitos que deben anotarse en el área externa de la economía interesan tanto por las cifras señaladas, que son importantes, pero sobre todo por que se están surcando nuevos rumbos en materia de comercio exterior, sin sujeción a barreras ideológicas. Como señaló el Ministro de Economía, es más inteligente comerciar con los 3.500 millones de seres que pueblan el planeta, en vez de hacerlo sólo con 600 o 700 millones.

Desabastecimiento y mercado negro

Punto crucial para la coyuntura económica es el desabastecimiento y el mercado negro. Resolver esta situación que afecta al pueblo argentino evitará que estos males se generalicen y afecten al país, no sólo desde el punto de vista económico, sino fundamentalmente del político. Una aventura anticonstitucional en la Argentina 1974, pasa por la desorganización económica y el caos, y a ese fin son útiles el desabastecimiento y el mercado negro.

Conviene tomar conciencia de este fenómeno, aun cuando sea relativamente incipiente. La experiencia chilena señala la necesidad de actuar inteligentemente antes que ocurran hechos infaustos. Las acechanzas son tantas, porque mayores son las perspectivas de una Nación liberada.